

LIBERTAD

Gerente
Ramón Vergès Pauli

Fundador
Fran.co Muñoz del Castillo

REDACCIÓN.— ADMINISTRACIÓN

Carmen, 3

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:

DOS REALES AL MES EN TODA ESPAÑA.

Periódico Regionalista

Organo de la Cámara de la Propiedad Urbana y de los Ateneos Obreros.

ANUNCIOS Y RECLAMOS

A PRECIOS CONVENCIONALES

DOMINGO DE RAMOS

No en carro de fuego ni envuelto en nubes, anunciado por el fragor del trueno è iluminado por el resplandor de los relámpagos, aparece el Justo el día de su triunfo mayor. Su grandeza la lleva en sí mismo, el trueno en la persuasión que de su dulce hablar mana, el relámpago en su idea luminosa.

No le es menester aparato exterior, porque la humildad y la pobreza son sus mejores vestiduras. Ni quiere elevarse más de un palmo por cima de la sencilla muchedumbre que le sigue y le aclama y tapiza su camino de mantos y de flores, de palmas y de ramos.

Jesucristo entra en Jerusalén cabalgando en la bestezuela humilde que da á todos los animales, y aun al hombre mismo, ejemplo constante de paciencia y de sufrimiento: en el valiente compañero del trabajador del campo. Con esto confirma una vez más que los pobres de espíritu ó de naturaleza son, y serán los preferidos del Señor. El pueblo grita entusiasmado: «¡Hosanna al hijo de David!» y Jesucristo sonríe con la dulce sonrisa de los purós de corazón.

Sindicato Agrícola "La Rama de Olivo"

Historia.—Su génesis

En junio de 1905 se publicaba, con la firma de don Francisco Muñoz del Castillo, un impreso que circuló por toda España, que fue á todas las revistas jurídicas, financieras y agrícolas de la misma, de la que tuvieron conocimiento nuestras Cámaras Agrícolas, de Comercio y otras entidades, y que llegó á manos de los hombres públicos que figuraban por aquel entonces en las primeras líneas de los diferentes partidos políticos.

En el escrito, de modo sencillísimo, se demostraba la posibilidad legal y la posibilidad comercial de la apertura de cuentas corrientes de crédito con garantía hipotecaria, á la vez de hacer notar lo fácil que era la realización del pensamiento, y las ventajas incalculables que por su medio reportaría la agricultura nacional.

Multitud de adhesiones recibió inmediatamente el señor Muñoz de Sociades Económicas de Amigos del país, de Cámaras de Comercio, de Cámaras y Sociades Agrícolas, de hombres de estudio, financieros y jefes políticos sin distinción en la escala que comienza en la más extrema derecha y concluye en la más extrema izquierda; y la prensa en general respondió al pensamiento, publicando los impresos del señor Muñoz, felicitándole, ofreciéndole sus columnas, haciendo votos por el éxito de sus ideas.

Citaremos sólo algunos de esos nombres á que antes hemos aludido.

Sociada Económica de Amigos del País.—Valencia.

Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación.—De Valencia, Sevilla, Bilbao, Huelva, Guipúzcoa, Coruña, Córdoba, Zamora, San Felip de Guixols, Burgos, Málaga, Barcelona, Navarra, Huesca, Badajoz, Gijón, Zaragoza, Segovia, Palma de Mallorca, Cáceres, Vigo, Castellón, y Villagarcía.

Cámara Agrícola.—De Logroño, Arcos de la Frontera, Palma de Mallorca, Badajoz, Málaga, del Ampurdán, Zaragoza, Córdoba, Tortosa, San Sadurn de Noya y Montblanch.

Cámara Agrícola Oficial.—De Barcelona, Valencia y Sevilla.

Fomento del Trabajo Nacional.—De Barcelona.

Hombres de estudio y políticos de primera línea.—Grozart y Coronado, Sebastián Maltrana, Javier Gomez de la Serna, José de Santos Fernández Lara, Segismundo Moré, Matías Barrio y Mier, M. Villanueva Gomez, Rafael Gasset, M. Portela, R. Soriano, A. Navarrete, Bruno Zaldo Rivera, Amando Castroviejo, José Zulueta, Arturo Ballesteros, Leoncio Soler y March, Leopoldo Galvez Holguin, Luis Morote, Marqués de Benicarló, Marqués de Aldama, José de la Torre Villanueva, Tomás Castellano y Villarroya, Víctor de Concas, Vicente Santamaría de Paredes, Conde de Torrès Cabrera, Conde de Hervías, Conde del Retamoso, Vizconde de Eza, Dr. Teodoro Creus y Corominas, Cayetano Fontrodona, Bernardo Mateo Sagasta, José Echegaray, José Fernando Vazquez Arnero, Felipe Sanchez Román,

Amós Salvador, José Sanchez Anido, L. Lopez de las Heras, Angel Urzáiz, F. Lopez Dominguez, M. Garcia Prieto, Conde de Romanones, R. de Mayarredo, Antonio Meura, Antonio Barroso y Castillo, Daniel Lopez, Demetrio Alonso y Castillo, Salvador Reventós Cliviles, M. Enrique Pico Martínez, Felipe Perez del Toro, Tomás Ballás, Isidro Perez Oliva, Manuel Portela Valladares, Pablo de Garnica, Mariano Ordoñez Garcia, Marcelino Isábal, Gonzalez Besada, Antonio M. Arriazaga é Ignacio Girona.

Revistas.—«Boletín de la Asociación de Propietarios de Madrid», «El Campo de Valls», «Eco del Comercio Industria y Seguros» de Barcelona, «Boletín de la Cámara del Comercio y de la Industria» de Zaragoza, «La Revista Vintícola y de Agricultura» de Zaragoza, «El Comercial» de Terragona, «La Viña Americana» de Barcelona, «La Agricultura Industrial» de Madrid, «La Agricultura Española» de Valencia, «L'Art del Pagó» de Barcelona, «Prácticas Modernas» de La Coruña, «La Huerta de Gandía» de Gándia, «Boletín Mensual de la Cámara de Comercio» de Alicante, «El Financiero Hispano-Americano» de Madrid, «La Voz de España» de Madrid, «Boletín de la Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación» de Toledo, «El Labriego» de Villavieja del Panadés, «Revista de Economía y Hacienda» de Madrid, «Revista de la Cámara Mútua Oficial de la Propiedad» de Barcelona, «Boletín de las Cámaras de Comercio, Industria, Navegación y de las Cáma-

ras Agrícolas» de Madrid, «La Banca y la Industria» de Madrid, «Resumen de Agricultura» de Barcelona, «Revista Mercantil» de Valladolid, «Revista Agrícola» de Filipinas.

Periódicos.—«El Avisador Numantino» Soria, «El Norte de Extremadura» Cáceres, «Europa y América» Barcelona, «El Japonés» Albacete, «El Poble Catalá» Barcelona, «Diario de la Rioja» Logroño, «Correo Español» Madrid, «El Imparcial» Vinaroz, «El Diario de Albacete» Albacete, «El Eco de la Guadalupe» Alcañiz, «La Voz de Catalunya» Barcelona, «El Eco de la Fusión» Tortosa, «Los Negocios» Barcelona, «Diario de Jerez» Jerez de la Frontera, «El Sur de España» Almería, «La Crónica» Madrid, «El Correo Ibérico» Tortosa.

Protesta de la España católica

De todas partes, de todos los ámbitos de la Península, se han alzado voces de protesta contra los menguados propósitos del Gobierno de neutralizar la enseñanza en las escuelas haciendo voluntario el estudio del catolicismo. LIBERTAD no podía faltar en este concierto sublime de voluntades que converge en un solo punto, en un punto único que es el resorte mágico de la fuerza espiritual de nuestra raza: la defensa de la fe, la intangibilidad del catecismo en las escuelas. Si, protestamos energicamente, virilmente, con la decisión del que ve

que quieren arrancar del hogar español la lámpara sagrada que ha iluminado á tantas generaciones de creyentes.

Creyente y patriota el pueblo español no puede consentir en que se realice la iniquidad que pretende el Gobierno, porque contra él se alzarían hasta las rocas que desde Covadonga á Montserrat pregonan que todo lo bueno, lo grande, la reconquista, el siglo de oro, lo debemos á la cruz, esa cruz que ahora quieren arrancar de nuestras escuelas.

Quintana, el escéptico Quintana, el volteriano cantor de la Imprenta, en un arranque de sinceridad dijo, refiriéndose á las grandezas de España:

«La que á todas las zonas extendía su centro de oro y su blasón divino.» Es decir, que su poder era recibido del cielo, se lo debía á la fe de nuestros héroes.

¿Y hemos de consentir ahora en que desaparezca la enseñanza del catecismo que inuniza los corazones contra las doctrinas disolventes para que la obra de las escuelas modernas se desenvuelva más eficazmente? ¿Se han olvidado los frutos de las enseñanzas de Ferrer? ¿Los crímenes de Morral y de Pardiñas? ¿No nos basta con eso y con la confesión de los bandidos del automóvil en París todos amantados á los pechos de la escuela libre? ¿Queremos que España descienda por la rápida pendiente que á Francia conduce al precipicio? ¿No? Pues entonces unámonos, unámonos todos los que sentimos el insólito de conservación

na maneta voldran dits consellers se fassa la festa, així en lo espiritual com en lo temporal que sia a honor de Deu y de dita pa rochia y que al Rector qui per ara es e per temps sera li sien donats crís nous per las hosties, vi y servitut de schola te obligacio de donar a la missa matinal.

Sobre la campana. Los majordoms, que també s dien majorals, ordenen, evitant abusos, que la campana majó se toque en la mort dels caps de casa, y la dels albats, en la mort dels albats. També fan ordenació para que en los soterrás se porte la creu majó ó la d' argent.

Sobre lo soterrar dels hortolans. Los confreres ajudaven á portar lo cos del difunt.

Que los demanats vagen a consell. y en dit consell entrevingua lo Rector que per ara es e per temps sera para que ab lo parer iuntament de ell se tracte en coses convenientes á dita parrochia.

De los panes que encorren los que diran paraules injurioses als majordoms. Item han establir e ordenat que qualsevol persona que injuriara de paraula als majordoms o qualsevol dells que dient los majordoms o altres dells que calle y no callara li pugua posar pena de cinch sous. E perseverant en la mala criansa li puzen dits majordoms o altres dells multiplicar las penas de cinch en cinch sous fins en vint y cinch sous.

Quados majordoms vagen a sepmanes... que los majordoms servesquen a sepmanes cada hu sa sepmana.

Los que voldran donar a Sant Antoni. Item han ordenat que tots los que voldran donar a la almoyna de Sant Antoni cada diumenge si acas los moria algun fill o filla de edat de combregar los sia feta tota la honra que a un cap de casa se acostuma fer.

Dels vasos. Item es estat ordenat que tota persona que vuyte vas o per temps tindrà en la yglesia parroquial de Sant Jaume que pugua acollir a qualsevol persona en son vas ab tal empero que los que seran fora de sa linea hejen de pagar cinch sous per charitat applicadora a la secrestia.

De la obligacio dels plegadors. Item porque la yglesia sia mes honrada y quantalsen lo Cos precios de Jesupit sia mes

apres dinar, la vespra, a les completes, y lo dia de la festa a la missa y vespres y al aniversari en son dama.

Lo dia de la festa elegien y nomenaven los tres priors (cárrrech equivalent al de majordom) co es, un jurista e dos notaris.

De la forma com se ha de pagar a la Confraria de Sancta Catherina... quiscun netari, scrivans, procuradors causidichs e qualsevol notari apostolich axi ecclesiastichs com seglars paguen quiscun any quatre sous e quatre diners.

La forma de la execució fahedora contra los qui recusaran pagar a la Sancta Confraria.

De la ordinació com se distribuira lo que restara a la dita almoyna complides les coses sobre e daval scrites.

Que los qui injurien de paraules o altres als priors encorreguen en certa pena.

De la eleccio dels priors, de son jurament.

Que los que seran elects en priors hejen de acceptar dit officí.

Que ningun notari no pugua esser nomenat en conseller de la ciutat ni electe prior del collegi que no tinga la autoritat de Tortosa.

Que los priors del collegi prenguen a ses mans les notes dels notaris que moriran.

Que tots los notaris donen memorial de les notes dels notaris que tenen en lur poder e seguixquen aquelles.

Que los priors hejen anar a regoneixer les notes dels notaris de Tortosa.

Dels perdons otorgats per lo Rm. señor bisbe de Tortosa als confreres y banfactors de la Sancta Confraria de Sancta Catherina... quaranta dies de pardo segons que de dites coses mes largament se publicaran en la seu de Tortosa.

Que los notaris demanans per tenir collegi e no venint encorreguen en certa pena.

Que los priors puixen aplegar collegi. (En la casa de Sancta Catherina.)

Que les deliberacions de taches fetes per los priors sien executades.

Dels qui faltaran demanats als actes de combregar y sote

de la raza y que nuestra voz retumbe amenazadora por todos los confines de España y que se haga oír en las cumbres del Poder.

Lo demandan nuestras tradiciones, nuestros ideales más caros, la patria, el hogar, el sentimiento mismo de la dignidad humana.

Espiguelo local

Notas de un reporter

LIBERTAD, creyendo interpretar fielmente ese sentimiento de hospitalidad y galantería que es privativo de nuestro pueblo, se complace en saludar desde sus columnas la llegada de los forasteros que nos honran con su visita en las fiestas de aviación.

Tortosa colocada en el límite de tres regiones, abraza efusivamente a sus hermanos de aquende y allende el Ebro, les muestra las galas de sus huertas, sus tesoros artísticos y religiosos, los regocijos de sus fiestas y les dice: Mirad y deleitaos en mi regazo. Esta fiesta no tendrá la magnificencia y originalidad de las grandes urbes; es una modesta fiesta local, pero es una fiesta dulce, tan cordialmente dulce que os la hará inolvidable. Salud, hermanos de la comarca.

Agradecemos vivamente a nuestro distinguido amigo el muy ilustre canónigo Magistral doctor don Pascual Llópez, digno rector del Real Seminario, la invitación con que nos favoreció con motivo de la hermosa fiesta que se celebró en honor de Santo Tomás de Aquino, y la cual revistió tanta solemnidad como lucimiento, por lo que los organizadores merecen los más encarecidos plácemes.

Recomendamos a nuestros lectores que deseen adquirir palmas para el Domingo de Ramos, el establecimiento de nuestro particular amigo don José María Piñol, situado en los bajos de casa Besora, Puente de Piedra.

Con la solemnidad de siempre se ce-

lebrará este año la típica y tradicional fiesta de la Virgen de la Providencia en su poético ermitorio de Mitán Camí, en la que predicará el joven sacerdote Rdo. don Federico Domingo.

Los sermones del doctor Montagud

Han alcanzado tanta resonancia los sermones pronunciados en la iglesia de los Dolores por el joven doctor don José Montagud, que toda Tortosa se ha hecho lenguas de la elocuencia, de la cultura, de la novedad con que ha acometido el estudio de las cuestiones más trascendentales de nuestra época.

Realmente han sido conferencias notabilísimas de carácter sociológico en las que ha logrado ser atentamente escuchado por un auditorio inmenso y llevar a oírle a un numeroso público masculino.

En ellas ha demostrado que la sociedad sin Dios no puede subsistir; pero lo ha demostrado con tan persuasiva elocuencia que los rayos de su oratoria herían a la vez el corazón y la mente, y han constituido un verdadero triunfo.

El doctor Montagud es hijo de esta comarca y nos enaltece con sus talentos y sus virtudes encauzados a la acción social por una voluntad de apóstol y una bondad de ángel. Su labor ha sido tan brillante como fecunda.

ELIXIR CALLOL

Combate la fatiga intelectual

Notes de ma cartera

LA HONRA COMERCIAL

«Qui no roba no porta roba.» (ACABAMENT)

Fa cosa d' un any, que la meua dona va anar a una bodega per a que ns portessin vi de taula per primera vegada d' aquella casa, i al preguntar al dependent els preus del vi ho i natural, digué 'l dependent, a vint i cinc, tren-

ta i coranta céntims el litre, prò que també amb molta ingenuitat li digué: que 'l vi de vint i cinc, trenta i coranta era 'l mateix. «Dons me 'l envia de vint i cinc» digué la meua dona tot rihiert. Següé que si 'l amo del establiment s' arriba enterar de la indiscreció del dependent, el despatxa punt en blanc.

En els comerços de robes es en els llocs que roben mes, si poden; (perxò roba es sinònim de robar) lo que hi há es, que com que son les dones les qui generalment fan les compres i aquestes ja saben que sempre els hi demanen el doble de lo que val, regateixant, regateixant logren amb la seva perfidia que 'ls hi donguin el genre mes barato.

No fa gaires anys que a no m' m varen tarugar d' unes quantes pessetes en una botiga de robes, i aixó que 'l amo era amic i conegut de molts anys.

Vareix anar a comprar una dotzena de mocadors de dol, recomanant que fosin dels mes bons que tinguessin; m' entregaren uns mocadors que m' digueren, era de lo millor que 's fabricava i me 'ls cobraren a divuit pessetes dotzena. Arrivo a casa i la dona m' diu que m' han engayat; que aquells mocadors eren de lo mes ordinari, i efectivament; a la primera rentada queda tot descolorits, el negre s' havia tornat de color de pança.

No 'ls hi pogut fer servir mes que per a drapets; dons tot lo mes que valien eren uns vuit o deu rals.

¡Diguen me si aixó no es un robo dels mes descarats?

Tothom ens queixem de que no hi ha llibertat, si volen mas llibertat de la que avui impera, que tothom pot robar i estafar impunement, sens que ningú hi posi correctiu?

També es veritat que 'l públic, moltes vegades, vol esser engayat, dons el comerciant que te conciencia i no demana mes que un sol preu, la gent no hi compra, per que tots estem acostumats a les rebas, es, i com que tots volem esser engayats, perxó 'ls comerciants, fins els mes honrats, si volen viure, se tenen de tornar gitapos.

Y per a acabar, els hi esplicaré un cas que acaba de confirmar lo que dic. Estem en un magatzem de licors,

som per la vigília de les festes de Nadal. Entren un senyor i una senyora acompanyats de la minyona, i demanen botelles de xampany, de la mellor marca que tinguin. L' amo del establiment els hi treu una botella, dihent que aquella era la mellor marca coneguda, i que val setze pessetes cada botella; demanen sis botelles, que la minyona posa en un sístell, el senyor les paga i se 'n van.

A la tarda, cap allí les tres, torna la minyona dihent que aquell xampany, al senyor no li agradava prou, que mirés si 'n tenia una altra marca mellor, encor que fos mes car.

El comerciant, ve pensant: «aquesta gent volen esser enganyats,» «aquesta es la meua». Y recordant que 'n un recó de prestatje tenia sis o vuit botelles d' un xampany ordinari que mai se les podia treure del davant, tot hi venent les a sis pessetes, ell que 'n treu una i entregant-la a la minyona li diu: «Prengui, digui al senyoret que tasta aquesta, prò li adverteix que aixó es un xampay extra especial i superior, que 'l guardo no mes per un cas de compromís, prò que val vint i cinc pessetes cada botella.»

La minyona se 'n va amb l' ampolla del xampany extra especial i superior i torna 'l cap d' un quart dihent, que li entregués totes sis botelles, que aquell sí que li agradava 'l senyoret.

«He qui 'n negoci més rodó? Y... aixís va 'l mont... i visca la moralitat i la honra comercial.»

FRANCESC LLEYXA.

Barcelona Mars de 1913.

Estudio sobre la prosperidad de Tortosa

Hoy, la base de la riqueza en Tortosa, es su fertilísimo suelo, que da varias cosechas al año, las cuales, por su cantidad y calidad, valen millones de pesetas; siendo, no obstante susceptibles de un aumento, dos, tres, y aún más veces mayor; así como es posible la creación de una multitud de industrias agrícolas que hoy se desconocen en ella, ó apenas se explotan, y el desenvolvimiento de la riqueza pecuaria.

Las causas de que falte mucho para el completo desarrollo de su riqueza, son varias, que se combinan de mil maneras, según los casos; pero entre las principales figuran las siguientes:

La escasez de dinero, ó capital circulante, que suelen tener muchos agricultores, los cuales, no conociendo la proporción en que deba estar con la tierra, en cuanto han conseguido hacer algún ahorro, en lugar de dedicarlo a explotar mejor y con mayor desahogo la que tienen, compran nuevas fincas, cargándose de ellas, al extremo de no poder atenderlas, por carecer de capital dinero, y muchas veces hasta de elementos personales.

La falta de instrucción, por cuyo motivo ignoran el resultado que dan los abonos, la forma de mejorar las tierras y los cultivos, la manera de presentar los productos en los mercados para que tengan precio, la aplicación que deben hacer de las máquinas y el desenvolvimiento que conviene que alcancen las industrias agrícola y pecuaria.

La poca afición a la tierra que sienten las clases directoras, acompañada también, muchas veces, de la escasez de dinero y no sobra de instrucción agrícola.

Y, finalmente, las profundas huellas que la política tiene impresas, y que son origen de divisiones, celos y obstrucción a toda iniciativa.

De cuanto hemos dicho se desprende, que existiendo en abundancia los medios naturales para ser una de las comarcas más ricas de España y de no pocas de fuera de la misma; el día en que desaparezcan las causas que hoy detienen su progreso material, mediante el desenvolvimiento del crédito que ya parece comienza a desarrollarse; y de la enseñanza agrícola en favor de la cual hay algunas iniciativas; por la experiencia de lo que la tierra puede dar con el cultivo intensivo hacia el cual hay corrientes, que están dando maravilloso resultado, y cuando no trascienda la política de su natural esfera; difícilmente se contará otro país que supere a éste en el orden que estamos tratando.

En cuanto a industrias, las que hoy funcionan están bien reputadas, y algunas mundialmente; pero se ve claro el desenvolvimiento de otras muchas, ora teniendo en cuenta los saltos de agua de sus contornos, transformables en fuerza, y que lo serán, al parecer, en plazo próximo; la riqueza agrícola de su suelo y bondad de su clima, que permitirán la elaboración de conservas, disecación de frutas y transformación de otras en cuanto haya algunas iniciativas; como en su día lo fué la de la extracción del aceite del cospillo de la oliva, óvina industria, empezando por una fábrica en Tortosa; hoy ya cuenta con siete importantes en dicho término y otras tantas en la comarca.

A parte de esto, creemos que su suelo no es pobre de minerales explotables, y que en plazo, más ó menos lejano, los pastos y las maderas serán base para el desenvolvimiento de industrias importantes.

De tiempo inmemorial Tortosa es centro de la comarca, y aunque la deficiencia de las vías de comunicación y el estacionamiento de la misma en punto a urbanización, higiene y comodidades de la población, todo ello por motivos políticos, hayan sido causa de que decline un poco esa especie de hegemonía que venía teniendo; es de crear, fundadamente, que todas esas rémoras desaparecerán, y que volverá a ser la comarca una unidad importante, con Tortosa á su cabeza.

Por lo que hace a las relaciones exteriores de la misma, son verdaderamente grandes en sí y no menores por su extensión; los productos que hoy exporta van por todas partes: un río de aceite sale de Tortosa y su comarca, cuyo líquido tiene una reputación inmejorable en Europa y América y ya empieza a ser estimado en Asia. Los arroces también van siendo apreciados como los mejores, ó en compe-

rrars per los confreres encorreguen en certa pena.» «Que tots los notaris reals prenguen la autoritat de la ciutat de Tortosa.»

«Que lo mestre y bachiller del estudi e altres mestres de escolles y scriure paguen a dita Confraria.»

«Que los notaris hayen de esser matriculats.» «Que sien fetes les antorchas para la Confraria.»

«Dels juristes. Que per advocar e obrir son estudi paguen al dit col·legi xxx sous de entrada. Los fills de juristes de Tortosa sols xx sous.»

«Dels notaris apostòlics y reals. Que no puguen rebre antes ne procurar en la present ciutat que primerament no paguen al dit col·legi xx sous.»

«Dels qui pendran la autoritat de Tortosa. Paguen per lo examen cinquanta sous si son fills de notari de Tortosa, y los que no hu seran, quatre lliures.»

«De la plaça demanen los quis volen examinar. Nols siga concedida plaça pera sufrir son examen pera pendre la autoritat de Tortosa que aquella tal persona no haja practicat en la casa o cases de un dels notaris dels que tenen la dita autoritat per temps al menys de dos anys continuos menjant, bevènt, estant y habitant en servey de aquells.»

Confraria de Sant Martí

«Confraria instituida y fundada dels calsaters en lo monestir e col·legi del benaventurat Sant Domingo de la dita ciutat sots invocació del glorios Sant Martí.»

«De anar a acompanyar la bandera de dit offici. Mes han stabilit e ordenat que tot mestre e costurer sien tenguts de acompanyar la bandera al anar y al tornar allà hon menester sera. E asó sots pena de una lliura de cera als mestres e de mija lliura als joves e o confreres e remendons.»

«Los sastres no puguen fer ni tallar calses ni calsons ni sareguells ni alguna altra manera de bragues pera llevar questions. Que cada hu fassa son offici.»

«La eleccio dels maiordoms com y en quin dia se ha de fer.»

(En lo día ó festa de Sant Simón y Sant Judes apòstols.) «Dél lloch hon se han de ajustar pera tenir consell y examen mens y lo modo se ha de tenir aquells.» (En lo Palauio en Sant Domingo en la capella del dit glorios Sant Martí ó en la casa de Nira. Senyora del Miracle.)

Confraria de Sant Jaume

Instituida á la parroquial iglesia de Sant Jaume. Hi pertoneixen los pagesos de la parroquia.

«Sobre lo soterrar los pobres de la parroquia. Item han stabilit e ordenat que per ço com molts pobres de la parroquia vergonyants y desamparats de tot amparo e generalment per la ciutat vinguen molts escandols e los tals moren per la llur pobresa a noy ha nengu quals sotarre de que se often molt Nostre Senyor en no socorrer als pobres. Que sempre que al dit confrare o algun pobre per sa devocio hagues demanat y dit que volia ser soterrat en Sant Jaume los maiordoms que ara son e per temps seran a propies despeses de la almoyna los tinguen de soterrar y ferlos la funeraria a diis maiordoms ben vista.»

«Que los pobres de la almoyna sien socorreguts. Item han stabilit e ordenat que si de algu de aquells que seran de la dita almoyna o per temps seran estats per inopia apres non seran si algu de aquells vingua a necessitat que de la dita almoyna sien socorreguts aconeguda dels maiordoms segons mas o menys que sera la necessitat de aquella persona.»

«De la missa matinal. Item han stabilit e ordenat a honor y reverencia de Deu Nostre Senyor e de la gloriosa verge Maria mare sua y del benaventurat apostol Sant Jaume per salut de les animes y profit de aquelles que estan en purgatori que estant en esta vida mortal son estats confreres de dita almoyna se celebre quiscun diumenge y festa colent una missa per un prevere que a dit Rector de dita parrochia ben vist sera per tots aquells que han fet be y fan a dita parrochia.»

«De ordenament de la festa. Que los diis maiordoms que ara son o per temps seran tinguen obligacio lo dia que trauran oficials nous proposar al consell de dita parrochia de qui-

tencia con los mejores del mundo: sus frutas y verduras, aunque poco conocidas aún, son excelentes y se exportarán el día de mañana, haciendo, todo, esperar, que esas relaciones exteriores hoy ya tan grandes se extenderán y afirmarán cada vez más.

Para llegar á ese resultado; para dar impulso al comercio; nada mejor que la formación de sindicatos, pues de esa manera los gastos de propaganda y conquista de mercados recaen sobre una colectividad, y no son onerosos para sus miembros, que individualmente no se atreverían á emprenderlos, ni suele ser aconsejable el que se emprendan de esa manera; máxime siendo en Tortosa la casi totalidad no más que medianos y pequeños capitalistas.

También ha de pensarse en el aumento y mejora de las vías de comunicación; pero no pidiendo que el Estado ó la provincia las construya, arregle y entretenga debidamente, pues estas entidades ni aún queriendo pueden atender las peticiones que sobre ellas llueven, y además no sienten el estímulo ó acicate de la necesidad y poco han de beneficiar de verla cumplida, sino construyendo, mejorando y conservándolas el país mismo, sacrificando para ello una parte del beneficio que de hacerlo ha de recoger. Nos consta que, en este sentido, hay pensamientos muy hermosos que sólo falta que encarnen en la opinión.

Después de lo que hemos dicho respecto al progreso de la agricultura y la ganadería, y de las industrias y comercios derivados, sólo diremos aquí: que para el desarrollo de las demás industrias que tengan medio apropiado en la comarca, como en ella las personas de alguna posición tienen, desde hace largos años, la costumbre de no dedicar sus hijos á ninguna profesión, ó á lo sumo darles una carrera literaria; se carece en la misma de aptitudes, así para poder señalar las industrias que pueden implantarse con éxito, como para poner al frente de ellas si llegaran á implantarse.

Toca á la Cámara de Comercio, de Tortosa, hacer atmósfera y estudiar estímulos para que se envíen hijos del país á aprender fuera industrias que puedan después implantarse en la comarca, y aún inquirir la Cámara misma, cuáles puedan ser éstas, mientras se forman de sus naturales los hombres que las deben traer.

Y con respecto al comercio, como sin industria no cabe más que el interior, poco ó nada puede hacerse fuera de los medios generales que hemos citado, tales como la mejora de las vías de comunicación.

Y ¿qué diremos del problema obrero?

En Tortosa, como en todas partes, está planteado ese problema, y, doloroso es reconocer, que sin tener los caracteres alarmantes de otras poblaciones, lo cual tiene natural explicación sin más que hacerse cargo que ésta es agrícola y que entre las clases agrarias aún han hecho poca huella ciertas doctrinas, lo cierto es que no parece de importancia, que la fuerza obrera organizada es cada día mayor, que se trabaja y educa para la lucha con verdadera constancia, que han tanteado varias huelgas, y que ya, en diferentes elecciones, los elementos más avanzados, entre los que suelen militar los obreros, han estado tocando al triunfo.

De todas suertes, los naturales del país son, por lo general, además de buenos é inteligentes obreros, de carácter dócil; y no sería difícil contener la ola, escuchando con entrañas de caridad sus justos lamentos, buscando los patronos con interés y generosidad las mejoras de la meritisima clase trabajadora; y no consintiendo que se melenen sus corazones é inteligencias con erróneas doctrinas.

Tan cierto es esto, y está tan en la conciencia de todos, que habiendo presentado un concejal de la derecha en el Ayuntamiento de Tortosa, una proposición tan bien razonada como prác-

tica, mediante cuyo cumplimiento se hubieran sorteado anualmente, entre los obreros de la misma, más de treinta y seis casas; los enemigos políticos de dicho concejal procuraron que no pasase, porque, decían, que si prosperaba, se haría por ella con un numeroso partido obrero; lo cual es tanto como reconocer que aún los obreros de Tortosa seguirán fácilmente al que ellos vean que se interesa por su bien.

Tenemos suma complacencia en reproducir, de nuestro apreciable colega *El Tiempo*, la reseña relativa al debut del barítono Luis Canalda, según informes de su corresponsal en Madrid. Dice así:

•NOTAS DE ARTE

LUIS CANALDA

Madrid, 6 Marzo.

El martes de esta semana, debutó en la antigua Catedral de la zarzuela española, hoy convertida en elegante teatro ambigüo de género chico y de ópera española ó italiana, con libreto traducido al castellano; debutó, repito, nuestro querido paisano, el barítono Luis Canalda.

La obra que impusieron á Canalda para su debut fué «Cavallería Rusticana». No es por cierto una de las obras en la cual un barítono pueda lucirse en demasía, ni probar excepcionales condiciones de canto como actor y artista; pero en la obra de Mascagni, hay el suficiente campo para que un barítono pueda presentarse y darse á conocer.

Recuerdo haber oído cantar á Canalda, hace bastantes años, en un concierto, ó cosa por el estilo, en el teatro del Baleario, á propósito de no sé qué; pero yo no conocía á mi paisano como artista ni cantante. El martes pasado fué á presenciar su debut: el teatro completamente lleno, en las butacas y en los palcos, ocupados por la distinguida sociedad que siempre concurre al teatro de la Zarzuela, inteligente en arte casi en su totalidad, así es que en sus aplausos ó sus censuras es el público de la Zarzuela, un voto de calidad.

Al presentarse nuestro paisano á escena, la expectación fué grande; era un artista desconocido, pero el hielo se deshizo pronto; á los primeros compases dichos con soltura, con voz llena, demostrando facultades; fué coronado con una salva de aplausos al terminar el dúo con la tiple; Canalda saludó repetidas veces al público demostrando su agradecimiento. Al terminar la obra se levantó repetidas veces el telón á petición del público que quería aplaudir á los tres protagonistas, á la tiple, al barítono y al tenor.

Creo que el artista tortosino no estará descontento de cómo le trata el público madrileño, porque el miércoles por la tarde, que se repitió la representación de «Cavallería», se repitieron los aplausos con tanto entusiasmo como en la noche anterior.

El sábado de la presente semana, dicen que se representará «La Dolores», de Bretón. En ella no tengo duda, que Canalda alcanzará por lo menos los mismos aplausos que en la obra de Mascagni, creo que más, porque en la ópera de Bretón se puede lucir más un barítono de las facultades de nuestro paisano, que las tiene de verdad y las demostrará en todas aquellas obras que la partitura se lo permita.

Uno mis aplausos á los que el público madrileño ha tributado al artista tortosino, y le deseo muchas prosperidades en su carrera.

VALENTÍN FERRANDO.

DE ALCANAR

De la culta y laboriosa ciudad de Alcanar nos escriben que el domingo último celebró allí una importante reunión de propietarios, bajo la presidencia de su dignísimo alcalde y acauda-

lado propietario, don Joaquín de Suñer, al objeto de constituir un Sindicato Agrícola de cuyas bases se dió lectura y de cuya aceptación fué prueba manifiesta el entusiasmo de todos los reunidos.

El Sindicato Agrícola de Alcanar comprenderá varias secciones: guardería rural, suministro de abonos, selección de semillas, propaganda agrícola por medio de conferencias y experimentos, publicación de un Boletín etc. etc.

La iniciativa de la proyectada entidad corresponde al señor de Suñer, á quien deberá la ciudad este nuevo elemento progresivo, que viene oportunamente á realzar los notorios adelantos que, en el orden material, se han conseguido bajo su celosa gestión municipal.

Felicitemos de todas veras á los alcanarenses y muy singularmente á su benemérito alcalde, nuestro querido amigo el señor de Suñer y de Viala.

NECROLÓGICA

A los 47 años de edad y habiendo recibido fervorosamente los auxilios espirituales, ha fallecido en esta ciudad nuestro querido amigo don Juan Zaragoza.

El finado era un buen padre de familia y un industrial tan laborioso como acreditado.

Reciba su afligida familia nuestro más sentido pésame.—R. I. P.

El sermón del monte

...Y sucedió que gran golpe de gentes venidas de Judá, Jerusalén y Decápolis, de las que habían presenciado sus maravillas, siguieron tras aquel mozo galileo de ancha mirada y reposado andar, cuyas doctrinas henchían de fe á las multitudes, en ocasión en que ascendía hacia el rellano de un monte inmediato al mar de Cafsaum.

Y ya allí, en la planicie de la montaña, cuando tenía á sus pies á aquellas gentes abrasadas en el espíritu de Dios y ansiosas de su palabra, tras breve alzar sus ojos al Cielo, tendió los brazos en el espacio, y, emergiendo del fondo de su pensamiento, hubo de crax así:

—Bienaventurados los pobres, porque suyo es el reino de los Cielos.

—Bienaventurados los que gimen y los que lloran, porque serán consolados.

—Bienaventurados los limpios de corazón, porque para ellos rasgaránse los velos de lo infinito donde mi Padre mora.

—Bienaventurados los que han hambre y sed de justicia, porque serán hartos.

—Bienaventurados los misericordiosos, porque alcanzarán misericordia. Y los ancianos espectadores mirábanse unos á otros con expresión muda y beatífica. ¿Habían dicho por ventura los profetas cosas semejantes al pueblo de Israel? En verdad, en verdad que los hijos de Jacob jamás escucharon apotegmas de tanta grandeza, desde los muros de Salem á los huertos de Idumea.

El sol que rutilaba en el cielo oriental, iluminó entonces con extrañas fulguraciones el horizonte inmenso de aquella tarde de la Escritura; y entre las muchedumbres corría un suave murmullo de admiración y maravilla. Pero Jesús extendía sus brazos más y más, como si quisiera abarcar el espacio entre las pliegues de su túnica. Y su rostro, aquel rostro divino, reque-mado por los reverberaciones del desierto, envuelto entre las ondas de sus cabellos, transfigurábase ahora, se iluminaba, se inflamaba.

—Bienaventurados vosotros los pequeños, los débiles, los oprimidos de la Justicia, porque de vuestra tribulación habrá de recompensaros el Hijo del hombre con hartura.

—Bienaventurados seréis cuando os

vituperaren y persiguieren y dijeren mal de vosotros por mi causa.

Y la túnica del Salvador iba extendiéndose, extendiéndose, hasta perderse en el horizonte donde se confunde el agua y el cielo.

Entretando, la multitud se sentía anonadarse, fundirse unos con otros en la inefable mirada de Jesús, y la voz del Señor, cual música celeste, seguía reinando omnipotente para ir á apagar-se en la lejanía.

—Sabéis que os digo: ojo por ojo y diente por diente. Y Yo ahora os digo: no resistáis al mal que quieran hacer-vos; si alguien os abofeteó en la mejilla derecha, ponedle la otra.

—Si alguno quiere pleitear para quitaros la túnica, despojaos también de vuestro manto.

—Sed, pues, misericordiosos, que también vuestro Padre es misericordioso.

Mas al conjuro de la palabra divina y fuerte, un rumoroso clamor de oraciones comenzaba á subir á los Cielos. Las gentes sencillas permanecían absortas ante la incomparable doctrina del divino Maestro, y las mujeres erguían á sus hijos en brazos, pidiendo las bendiciones del Señor.

Y prosiguió:

—No alleguéis tesoros en la tierra, do el orín y la polilla corrompen y los ladrones minan y roban. Mas acopiad tesoros en el Cielo, que allí no los corrompen la polilla ni el orín, ni los ladrones les minan ni arrebatan.

—Antes se os dijo: amad á vuestros amigos y odiad á vuestros enemigos. Mas yo en verdad os digo: amad á vuestros enemigos, bendicid á los que os maldicen, haced bien á los que os aborrecen y orad por los que os persiguen.

No seáis hipócritas en la oración como los fariseos, ni frívolos como los gentiles. Mas cuando oréis, hacedlo así:

Padre nuestro, que estás en los Cielos, santificado....

Y mientras resonaba en los aires la oración dominical, el sol, que iba descendiendo majestuoso y lento, pareció detenerse un instante más en el espacio antes de sumergirse en el mar de Tiberiades, mostrando su bermejo es-cudo que enrojeció de modo sublime la montaña. Y los rostros de las multitudes parecieron haberse transfigurado con aquel último fulgor de apoteosis.

También el mar, apenas hinchado de verdes olas, suspendió sus inquietudes, entre asombrado y mudo, al reconocer la voz del Señor. Y era de ver en aquel instante rafejada la montaña áurea, monumento ciclópeo, mole grandiosa que tenía la tierra por cimiento y base, é iba á perderse en las alburas de lo increado; siendo su cimera una cruz nivea, flotante, la misma figura del Mastas, abiertos los brazos para estrechar á todos los hombres y abrazarles en la lumbre divina de sus amores.

Y fué entonces cuando volvieron á recobrar sus sentidos aquellos sencillos ancianos, aquellas pobres mujeres y aquellos niños. Fué entonces cuando sintieron el hervor de la sangre nueva y del nuevo sér, cuando se juzgaron fuertes al conocer que había sido fecundada en ellos la simiente del Evangelio... M. M.

ALBUM POETICO

Á la Virgen de los Dolores

*¡Madre llena de amargura!
Cuando yo te considero
abrazada á aquel madero
donde murió tu ventura,
al contemplar tu hermosura
apenada y dolorida
quisiera mi alma afligida,
de tus congajas testigo,
sufrir y llorar contigo
todo el tiempo de mi vida.*

*Bien sé que son tus cuidados
dolores desgarradores
y que tienen mis pecados*

*la culpa de tus dolores;
mas yo no quiero que llores,
y te puedo asegurar
que si quieres amparar
mi pobre alma en vida y muerte
ni he de volver yo á ofenderte,
ni has de volver Tú á llorar.*

*Alma y corazón te doy,
y pongo á tus pies rendidos
mis potencias y sentidos,
todo cuanto valgo y soy:
yo te prometo desde hoy
llorar con tu desventura.
¡Ampárame, Virgen pura,
mientras que en la tierra lucho,
que es negro y espanta mucho
este valle de amargura!*

*Y cuando sea venida
aquella hora que amedrenta
por lo recio de la cuenta
y el temor de la partida,
al entregar alma y vida
en manos del Juez severo
sabe... que amándote muero,
y dile al Juez de los Jueces
que he llorado muchas veces
junto al divino madero!*

RAM DE VIU.

Refrané comarcá

Vindrà com anell al dit.

No te pels á la llengua.

La vergonya 's dixà dètràs la porta.

No l'ha coneguda may.

¡No te 'n dones vergonya!

Fa 'l pagés.

Està fet una Maria Bruta.

Perdut per cent, perdut per mil.

Gos rabiós no coneix amo.

Mort lo gos s'ha acabat la rabia.

Qui no te faena el gat pentina.

Està més grillat qu'una ceba.

LLUIS DE MONTSIA.

ESPURNES DE LA LLAR

TOMO V

PER

RAMÓN VERGÉS PAULI

Capella dels Reys

Al tomo III d' *Espurnes de la Llar* hi vam publicà una petita monografia d' eixa pintoresca y històrica Capella de l'horta de Pimpi, ahont hi dirigixen la vista 'ls pares, quan s'atansa l' Epifania, pera di' als seus fillets que allí s'aturen los Reys d' Orient ans de fa la seua entrada triomfal á Tortosa pel punt ahont antigament estava situat lo portal de Vimposol.

Posteriorment ham recullit alguns datos mes, que no ha d' engullirse lo riu format per l'acció del temps y la incuria dels homens, y que sol emportarse recorts gloriosos de la patria, mil voltes mereixedós de que 'l llibre 'ls eternise.

La Capella dels Reys fou totalment enderrocada quan lo siti del francés, any 1810, y així va permaneixe per espay de deu anys; mes la pagèsia d' aquella horta, veyent la falta que 'ls feya, se reuniren en junta celebrada lo mes de Novembre de 1820 y acorden reedificarla per mitj de limosnes. Enomenen una comissió composta de Antonio Audí, Joseph Mur, Tomás Durán y Francisco Valldeperes, pera fe l'acapte, y elegixen per clavari á Pere Ricarde.

En la llista de donants hi figuren, entre altres, lo canonge Andreu, lo doctor Cuello, don Joseph Antonio Navás, don Nicolau Mur y 'l Marqués de Tamarit.

Lo gasto total de l'obra es de pessetes 869, 2 rals y 8 ms., y lo arrellegat ascendix á 855 pessetas, 3 rals y 5 ms., quedant un déficit de 13 pessetes, 3 rals y 3 ms., qual déficit condona dit clavari Pere Ricarde. Este, en la nota de contes que presente, fa constà que molts pagesos de l'horta de Pimpi, van treballà debades, portant en carros cals, pedra y demés materials que 's necessitaven.

La referida nota està fechada lo día 6 Jiné de 1823, any en que va quedà reedificada per la fe dels nostres pares la Capella destruida peis exércits de Napoleón.

Imp. Querol, Carmen 3 —Tortosa.

Pidanse catálogos de los nuevos aparatos y discos que se remiten gratis



EL GRAMOPHONE

Unica y verdadera marca

Los aparatos de mayor venta en todas las capitales del mundo

Los unicos que dan las audiciones claras y de gran sonoridad.

Antes de comprar una máquina parlante y Discos, es necesario que se fijen con la palabra

GRAMOPHONE

de lo contrario no obtendrán un verdadero aparato ni buenos resultados en Discos.

PROBADLO Y OS CONVENCEREIS

Venta de aparatos con y sin bocina muy útiles para el campo, Discos, agujas y demás accesorios del Gramophone

José M.ª Pauli, Moncada, 35.--Tortosa

LOS PRECIOS SON NETOS DE CATALOGOS, COSTANDO IGUAL EN TODAS LAS PARTES DEL MUNDO. LOS EMBALAJES NO SE COBRAN

Venta y depósito de material eléctrico de la importante fábrica BERGMANN

Pidanse precios para Electromotores, Dinamos, etc. para toda clase de instalaciones, tanto para centrales como particulares, donde se encontrarán precios económicos en calidad y garantía del material

Tintorería Modelo "La Estrella"

TOMAS ESTORACH BALAGUÉ

Sucursal de la de Barcelona, de D. Santiago Aguilera, Puerta Ferrisa, 15

Establecimiento montado con los adelantos modernos conocidos en el ramo de tintorería. Se tiñen y lavan al vapor toda clase de trajes de señora y caballero. ATENCION! Por un precio económico quedan como nuevas todas las prendas de vestir, cualquiera que sea su género. Especialidad en los abrigos, cor-tinajes, manteos y sotanas, uniformes, etc.

SAN BLAS, 7.--TORTOSA

CLINICA

del Dr. A. Llorca Piñol

Laureado por la Universidad de Valencia. Premio extraordinario de S. M. el Rey. Cirugía general: Enfermedades de mujeres, PARTOS.

Horas de consulta de 11 a 1 y de 3 a 5

Ferrerías: Encima del Café de la Viuda, TORTOSA

Tintorría de Tomás Besalduch

Despacho Calle de la Rosa, 8.--Taller Plaza Santa Ana, 5.--TORTOSA

Se tiñen toda clase de trajes para caballero y señora por delicados que sean, así como manteos y sotanas.

Lavado y desinfección mecánica de toda clase de abrigos de cama. Especialidad en el lavado seco.

NOTA.—Los lutos se entregan a las 24 horas, así como los lavados se avivan los colores en toda clase de prendas usadas.

PERFECCIÓN Y RAPIDEZ EN TODOS LOS ENCARGOS

Francisco Calbet Balagué

CORREDOR REAL DE COMERCIO

Apartado de correos, núm. 9.—Telegramas: Corredor Calbet

Teléfonos, número 1, 52 y 54

DESPACHO: Calle de San Ildefonso, Esquina a la de Baños

SU DOMICILIO PARTICULAR: Calle de Obispo Aznar, 7, 2.º.—TORTOSA

INTERVENCIÓN EN LAS OPERACIONES SIGUIENTES

Compra y venta de valores del Estado y de empresas particulares, en el acto, y por encargo, a los precios de la cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, en el día de la operación.

Cumplimentación de órdenes de bolsa en España y en el extranjero.

Compra de monedas de oro.

Cambio de toda clase de monedas y billetes de banco extranjeros.

Intervención en las operaciones que hayan de hacerse en el Banco de España y banqueros particulares.

Negociación de papel extranjero.

Pago de toda clase de cupones de papel de la deuda del Estado y de empresas particulares. Los cupones de la Deuda Interior al 4 por 100 y del 5 por 100 amortizable, se pagan dentro de los 30 días anteriores al vencimiento.

Depósito de materiales de construcción

— DE —

FEDERICO GARCIN

Yesos y cementos de todas clases.—Mosaico hidráulicos y refractorios incrustados al fuego.—Azulejos barnizados, cartón piedra, indisprendibles y cristalicos (última creación).

—Piedra artificial.—Tejas comunes, metálicas e irrumplibles, escamas para cúpulas.—Jarrones, columnas, balustres y demás objetos de ornamentación.

Se sirven materiales para toda clase de obras.

Representante exclusivo en esta comarca: FEDERICO GARCIN

PUENTE DE PIEDRA Teléfono núm. 82. TORTOSA

Hojalatería fundada en 1879

Eduardo Lluch Calvo

Plaza de la Catedral, 1 y Tablas Viejas, 24.—TORTOSA

Taller de Ebanistería

CARPINTERÍA Y TABICERÍA

DE

Manuel Panisello

Depósito de muebles de todas clases y gran surtido en los de viana

Unica casa que se dedica al arreglo y decoración de salones.

Especialidad en muebles de encarga.

Almacenes de Blauquet y Anea.

MAQUINAS PARLANTES

y discos doble cara ODEON

Instrumentos de música de todas clases.

Se venden y alquilan Pianos y armoniums.

Se arreglan toda clase de Gramophones.

Pidanse catálogos de aparatos y discos que se remitiran gratis.

(Moncada, 16 y Carmen, 2 y 3)

TORTOSA

ZAPATERIA de Joaquín Monllaó

Calzado a medida de todas clases

Composturas quedando el calzado como nuevo, abaratación

Sin competencia en los precios

Elegancia y solidez

PLAZA DE AGUSTIN QUEROL, 3º

En dicho establecimiento se reciben encargos

para Barcelona, Reus y Tarragona

MANUFACTURA DE CALZADO ANGEL, NUM: 15.—TORTOSA

Juan Moreso

Especialidad en la medida y clases de lujo

Calzado de todas clases, cosido y claveteado

Casa fundada en 1866

VENTAS AL CONTADO—PRECIO FIJO Y SIN COMPETENCIA

Librería religiosa fundada en 1780

F. Mestre Tortosa

Libros de texto. Material de escuelas

Artículos para dibujo, pintura y fotografía

Imágenes de cartón piedra.

Rosarios, medallas,

— TINTA JIBIA —

Es la mejor de las TINTAS conocidas, es la más económica, fluida e inalterable.—No corroe el papel, no enmohece las plumas ni se altera.—Resiste la humedad y la luz.



T. HOMEDES

MÉDICO HOMEÓPATA

CONSULTAS DE 10 A 12 Y DE 6 A 7 TARDE

Médico numerario de Hospital Homeo

paña del Niño de Dios y del Sanatorio

marítimo para niños escrofulosos, de Bar-

celona.

Ex-médico del Dispensario de la Aca-

demia Homeopática de Barcelona.

MERCED, 5.—TORTOSA.

ESPARTERIA

de José Marin

Calle de la Cárcel, 2.—TORTOSA

Próxima la temporada de verano, ofrezco a mis clientes mi DEPÓSITO DE PERSIANAS. Se arreglan y repintan las usadas, a precios económicos.

Gran variedad de dibujos en estoras de todas clases.

Baratura sin igual, precios nunca vistos

Gran existencia de lana de Aragón, clin vegetal y de hoja de maíz y de artículos propios de la industria

Baratura sin igual en cofines y demás artículos para la molindia de aceitunas.

Esta casa se encarga de cortar, coser y colocar toda clase de alfombras.

Ramón Barberá Perez

Santa Teresa, 4.—TORTOSA

Constructor de pozos artesianos y absorbentes.

Efectúa sondeos para reconocer el

subsuelo de puentes y de toda clase de

obras de mampostería. Efectúa tam-

bien sondeos de grandes dimensiones

para la colocación de ascensores hi-

dráulicos y ventilaciones de minas.

Se encarga asimismo de toda clase

de conducciones y alumbramientos de

aguas.

Lleva efectuados en este distrito de

Tortosa más de 400 sondeos. Esta casa

cuenta 10 años de existencia.

GRAN SASTRERIA «EL SIGLO»

de Carlos Chavarría

Plaza Constitución 5 y 6.—TORTOSA

MARIN DENTISTA

Calle Obispo Aznar, antes Plaza Nueva, al lado de la ferreteria del señor Nivera.—Tortosa.

Instituto de Vacunación

(Representación del Dr. Ferrán)

ANGEL, 16, PRAL.—TORTOSA

Inoculaciones preventivas contra la

RABIA Y LA VIRUELA

La favorable acogida dispensada a este INS-

TITUTO por los Ayuntamientos, la clase médi-

ca y el público demuestran la necesidad en esta

comarca de un CENTRO donde las personas

mordidas por animales rabiosos puedan ser va-

acunadas con la misma eficacia, vacuna y técnica

que en Barcelona.

En este INSTITUTO se han practicado mu-

chas inoculaciones contra la RABIA segun las

de éxito curativo. La inoculación debe em-

pezarse despues de la mordedura, antes de los 10

días; a los 15 días ya no se aplica.

Doctor Sabaté

Especialidad en partos

Enfermedades de mujeres y niños

En el depósito de vinos y licores de

JUAN BAUBI CABANES, encontrareis un

gran surtido en el ramo de botillería, tanto

en marcas del país como extranjeras, visit-

ado y os convenceréis.

Dicha casa es la única que vende en esta

plaza el Cognac «Fine Champagne London».

Se sirven a domicilio, vinos de la Rioja,

desde 60 céntimos botella en adelante.—SAN

BLAS, 26.

RACOMENDAMOS al que desea comprar ver- daderamente barato, visite la Papelería y objetos de Escritorio de Eugenio Nicolati, Plaza Constitución, 7.—Tortosa